
Mariusz Jochemczyk

Wobec tradycji
Śląskie szkice oikologiczne

58012-762-3
2

BIBLIOTHECA: ALIA UNIVERSA

M
ariusz Jochem

czyk
W

obec tradycji. Śląskie szkice oikologiczne



Wobec tradycji
Śląskie szkice oikologiczne

Kup książkę

http://ebookpoint.pl/page354U~rt/e_1p73_ebook


BiBliotheca: alia Universa

tom XiX

Kup książkę

http://ebookpoint.pl/page354U~rt/e_1p73_ebook


mariusz Jochemczyk

Wobec tradycji 
Śląskie szkice oikologiczne

WydaWnictWo UniWersytetU Śląskiego 
katoWice 2015

Kup książkę

http://ebookpoint.pl/page354U~rt/e_1p73_ebook


redaktor serii: Bibliotheca: alia Universa
Marek Pytasz

recenzent
Inga Iwasiów

Kup książkę

http://ebookpoint.pl/page354U~rt/e_1p73_ebook


Nota bibliograficzna

Cztery pomieszczone w książce teksty przeszły już wcześniej próbę 
druku, w niektórych fragmentach poddane zostały nieznacznym modyfi-
kacjom i uzupełnieniom. Oto zestaw premierowych wykonań:

Dom z piasku i mgły. „Anthropos?” 2011, nr 16—17, s. 95—104.
Super flumina Silesiae Superioris. W: Urzeczenie. Locje literatury i wyobraźni. 

Red. M. J o c h e m c z y k  i  M. P i o t r o w i a k.  Katowice 2013, s. 177—189.
Ida na smyntorz… „FA-art” 2015, nr 1—2, s. 86—95.
Widok z Hugobergu — tekst niepublikowany.
Trójkąt trzech cesarzy — tekst opublikowany pierwotnie pod innym tytu-

łem: Mysłowicki genius loci (dwie interpretacje „graniczne”). W: Zamieranie. 
Interpretacje. Red.  D. Pa w e l e c  i  G. O l s z a ń s k i.  Katowice 2007, 
s. 206—218.
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Mariusz Jochemczyk

Facing Tradition 
Sketches in Silesian Oikology

S u m m a r y

The title of this book (Facing Tradition. Sketches in Silesian Oikology) announces 
three main lines of thought, enabling and pointing out three possible readings. 
The word “tradition” calls for a reinterpretation of the Latin word tradere, which 
originally referred to the acts of sharing, returning rightful property and hand-
ing down a valuable deposit. Invoked by the corresponding adjective, “Silesia” 
becomes such a valuable deposit for the author of the book, a value in itself, and 
a demanding commitment. Looking for various means to express the mystery of 
“locality” and following the assumptions of “new regionalism”, he purposefully 
refuses to ignore the specific nature of the Upper Silesian fate. A reflection on 
the idea of regionalism from the most intimate and disinterested perspective of 
home (oikos) guards against the temptations of reductionism and biased cogni-
tive usurpation.

This book has been planned as a collection of five sketches introduced by 
a lead-in, which presents the main goals of the project. Each part refers to an-
other area of the experience called “Silesia”. The opening essay shows a certain 
“non-space” in the ghostly institution of a workers’ hotel: a point outside the 
oppressive, linear discipline of time, where human fates come together and part. 
The second sketch points to what frequently escapes unnoticed — the discreet 
presence of Silesian rivers hidden under the surface of the ground and concrete 
crust. The third — a trip to a local cemetery — seeks a possible link between 
the Latin word mors and the Silesian word maras. The sketch closing the volume 
takes the reader to the former border of three superpowers. “Three Emperors’ 
Corner” becomes a transitive space of exchange: of people, of objects, of texts…
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Mariusz Jochemczyk

Angesichts der Tradition 
Schlesische oikologische Skizzen

Z u s a m m e n f a s s u n g

Der Titel von der Publikation (Angesichts der Tradition. Schlesische oikologische 
Skizzen) kündigt drei Hauptmotive an und schlägt zugleich deren eventuel-
le Lesart vor. Besagtes Wort „Tradition“ lässt die Bedeutung des lateinischen 
Wortes tradere, neu erwägen. Das Wort verschlüsselt zwar die folgenden Gesten: 
sich mit anderen zu teilen, zustehendes Eigentum zurückzugeben und das wert-
volle Depot weiter zu übermitteln. Das im Titel erscheinende „Schlesien“ ist für 
den Autor des Buches gerade ein solches wertvolles „Depot“: ein eigenständi-
ger Wert und eine schwierige Pflicht. In der Suche nach anderen Mitteln, das 
Geheimnis der „Regionalität“ auszudrücken will er mit den Grundsätzen des 
„neuen Regionalismus“ im Einklang stehend die Spezifizität des oberschlesi-
schen Schicksals nicht vergessen. Um der Versuchung durch Reduktionismus 
und parteiische Erkenntnisusurpation zu widerstehen versucht der Autor, die 
regionale Idee aus intimster und uneigennütziger Sicht — aus Perspektive des 
Hauses (oikos) zu betrachten.

Das Buch besteht aus fünf Skizzen und der sie vorangehenden Einleitung, 
die allgemeine Grundsätze des Vorhabens präsentiert. Jeder Teil verweist 
den Leser in einen anderen Bereich der Erfahrung, deren Name „Schlesien“ 
ist. Das Anfangsessay ermöglicht, in einer gespenstischen Institution des 
Arbeiterwohnheims einen spezifischen „Nicht-Ort“ zu entdecken: Punkt der 
sich kreuzenden menschlichen Schicksale außerhalb dem linearen System von 
zeitlichen Begrenzungen. Die zweite Skizze erlaubt, das meistens Unsichtbare 
— diskretes Vorhandensein von den unter der Erde und Betonschale versteck-
ten schlesischen Flüssen zu bemerken. Der dritte Teil betrifft die Expedition 
zum einheimischen Friedhof; der Autor bemüht sich, die Frage zu beantworten, 
was für Gemeinsamkeiten das lateinische mors und das schlesische maras ha-
ben? Die letzte Skizze versetzt den Leser an die Grenze dreier Teilungsgebiete. 
Das „Dreikaisereck“ wird zum transitiven Austauschraum: von Menschen, 
Gegenständen, Texten…
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